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采访   NO：6月 30 

 

 

 

 

社科院原副院长李扬大胆预测：货币最终会消失 

  李扬     时间：2017-06-30      来源：新华网思客 

 

 

 

 

摘要：随着科技创新的发展，数字化、网络化、智能化的科

技技术正与金融相融合，金融科技也将面临机遇和挑战。在由新华

网主办的 2017 国家金融科技高峰论坛上，思客专访了国家金融与发

展实验室理事长、中国社科院原副院长李扬，畅聊了移动支付、比

特币、货币消失等问题，李扬甚至大胆预测货币最终一定会消失。 

以下为思客专访内容： 
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国内的移动支付替代 Paypal？不太容易 

思客：以移动支付为代表的中国金融科技已形成了成熟的技术

出海模式，但是像欧美市场，Paypal就特别的流行，您觉得我们的

移动支付能不能占领欧美市场？您又如何看待中国的移动支付“走

出去”？ 

李扬：这个很难说，因为基本路数、背后的逻辑以及使用的技

术条件实际上是一样的。最近我们接触过几个实例，比如阿里巴

巴、蚂蚁金服、芝麻信用，他们开拓了在印度开展业务的范例，现

在又在巴勒斯坦走出去，就像你说的，那个地方空白或者接近空

白。 

但是移动支付和 Paypal 功能比较接近，就像微信、脸书、

Facebook 虽然有所区别，但是主要的功能比较接近，所以彼此要

替代其实是不太容易的，当然可能会彼此学习，把对方有价值的东

西吸收。 

但是谁替换掉谁比较难，需要有竞争。他们在印度的推广可能

比较容易，但即使这样也受到了一些抵触。因为像印度这样在金融

方面比较落后的国家，是从现金一下子跳到无现金，移动支付的发

展相对来说还比较落后。 

货币一定会消失，我看好金融货币 

思客：您提到金融科技要以“科技为驱动”，那你觉得在如今

的经济环境下，如何用科技来创造财富和购买力？ 
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李扬：这其实是一个非常深刻的问题，所谓用金融科技来创造

货币、创造财富，其实是去中心化的。 

好在我们的银行比较开明，它主动去做数字货币。货币既然是

在历史中产生的，他一定也会在历史中消灭。所以目前去中心化的

货币创造，在我看都是逐渐走向货币消亡。 

凡是学过金融学或者学过经济学的人都知道，货币实际上是一

个成本，所以在这个意义上，我支持金融货币。 

现在有句话叫“人人金融，物物金融”，其实人人都是金融机

构，每个人的活动都可以变成金融活动，和别人相关联，然后组成

一个经济社会。一个金融的社会，物物金融，只要有物，它本身也

蕴含着金融的因素。 

比特币不是货币，可能会有泡沫 

思客：前两个月的时候，比特币的市场波动非常大，有人提到

可能会引起金融科技的泡沫，您怎么看待这种现象？ 

李扬：比特币不是货币，因为它缺少作为货币的两个先决条

件，第一是价格稳定，第二要不断地增加。现在比特币就是这么

多，通过算法来挖掘，这就导致它的价格在波动。 

所以一定要认识清楚，比特币不是货币，只是一种资产，资产

就可能有泡沫，所以一定要小心。比特币背后有一套技术，但绝不

意味着比特币将会成为货币，就像黄金，它不再可能成为货币，只

是一种资产。 



4 

 

我国经济的科技基础还不够 

思客：刚才您提到中国金融科技方面在世界上是领先的，但是

您说并不是全部领先，那我们落后在哪里？ 

李扬：一些技术我们还比较原始，比如区块链。我们到法国，

他们的专家就说中国大部分都很先进了，但是有一些和科技相关的

东西还不行。也就是说经济的科技基础还不够。 

中国主要是市场拉动，有这么大的市场，你做得很简单、很原

始，都能挣钱。这是我们的有利条件，但绝对不是我们的优势，一

定要把这些有利条件变成我们的优势。 


